

Оглавление
к описи № 2 (продолжение) дел постоянного хранения
коллекции документов по истории Щербиновского района
«Документы о революционных событиях и гражданской войне»
за 1912 - 2018 годы

	л.л.
1. Предисловие	19-24
2. Список сокращенных слов.....	25
3. Документы о восстании казачества Ейского отдела в 1918 году.....	26-27
4. Воспоминания очевидцев событий восстания казачества Ейского отдела в 1918 году.....	27
5. Документы об участии щербиновских казаков в восстании.....	27-28
6. Документы о щербиновских казаках, погибших в ходе событий восстания..	28
7. Документы о мероприятиях в честь поминовения погибших в ходе восстания и Гражданской войны.....	28

ПРЕДИСЛОВИЕ

к описи № 2 (продолжение) дел постоянного хранения
коллекции документов по истории Щербиновского района
«Документы о революционных событиях
и гражданской войне» за 1912 - 2018 годы

В настоящую опись включены документы о периоде революционных событий и гражданской войны в Щербиновском районе, представленные материалами историков-архивистов, воспоминаниями очевидцев событий, газетными публикациями, фотодокументами. Собранные специалистами архивного отдела в течение нескольких лет, все накопленные документы систематизированы и сформированы в дела.

Всего в опись включено 17 единиц хранения.

В раздел описи «Документы о восстании казачества Ейского отдела в 1918 году» включены дела № 22-25.

Дела № 22, 24, 25 представлены публицистическим материалом, статьями историков-архивистов. Это статьи членов Ейского и Щербиновского отделений РОИА Ю.В.Артюхина, С.П.Шананина, Г.Ф.Ореховой, О.В.Гальченко «Новые данные о восстании и походе казаков станиц Ейского отдела на город в конце апреля – начале мая 1918 г.», О.В.Гальченко «О казачьем восстании в Ейском отделе весной 1918 г.», а также фрагменты материалов: Ю.В.Артюхина, Г.Ф.Ореховой, Н.Ю.Турицыной, И.И.Синянского «Причины и масштабы людских потерь в Ейском отделе (районе) в 1920-1933 гг.», Г.В.Климентьева «С любовью о Ейске», И.И.Синянского «Родная моя станица». Все эти документы содержат объемную информацию о причинах восстания казачества Ейского отдела в 1918 году, о ходе боевых действий, численности и вооружении противоборствующих сторон и причинах поражения казачества. Анализ данных, сделанный историками-архивистами в процессе изучения архивных документов, показывает все неточности и искажения фактов в существующих источниках.

В дело № 23 включены газетные публикации, содержащие сведения о событиях восстания.

В статье С.Сомовой «Хроники смутного времени», опубликованной в газете Ейского района «Приазовские степи» 12 сентября 2009 года, имеются сведения о причинах возникновения мятежа, о жизни города Ейска в те тревожные дни, о работе в городе лазаретов и перевязочных пунктов. Ценной является информация о захоронении погибших казаков в одном их карьеров кирпичного завода через несколько дней после гибели.

В статье И.Малахова «Лихой восемнадцатый год», опубликованной в газете Ейского района «Воронцовский проспект» 13 января 2011 года, на основании документов Особой комиссии по расследованию злодеяний большевиков на Юге России, описаны события массовых расправ над горожанами и казаками в ейской тюрьме весной 1918 года.

28

В статье члена Ейского отделения РОИА С.П.Шананина «Деятельность И.Л.Хижняка в годы Гражданской войны на Кубани», опубликованной в газете Ейского района «Совет Приазовья» 19 апреля 2018 года, имеются сведения о событиях восстания весной 1918 года, о назначении начальником штаба обороны города Ейска Ивана Лукича Хижняка. Также имеется информация об аресте около 300 человек станичников и расстреле организаторов восстания карательным экспедиционным отрядом красноармейцев и моряков Азовско-Черноморской флотилии, который возглавлял И.Л.Хижняк.

В статье С.Шведко «Трагедия. Начало», опубликованной в районной газете «Щербиновский курьер» 19 мая 20018 года, описаны события происходящие весной 1918 года в станицах Старощербиновской и НовоЩербиновской, причины поражения казачества при штурме города и последующие за ним репрессии. В статье имеется информация о впервые проведенном в станице НовоЩербиновской 20 мая 2018 года памятного мероприятия, посвященного гибели наших земляков 100 лет назад.

Особый интерес представляет статья электронной библиотеки «27 апреля 1918 г. антибольшевистское восстание в семи станицах Ейского отдела кубанского войска», опубликованная 2018 году на сайте «Православно-державный календарь». На основании материалов Осведомительного агентства ВСЮР во время Гражданской войны, в ней приведены цитаты современников: «...Когда начали падать орудийные снаряды, у всех казаков от 40 до 70 лет загорелись страсти и озлобление, забыв даже о том, что враг силен оружием и нет подкрепления...»; «...Убитые люди убраны в огромные ямы, куда свалено 22 подводы человеческих трупов... Начальник Приморско-Ахтарского отряда расстреливал пленных из пулемета группами, а именно по 20 и более...».

В раздел описи «Воспоминания очевидцев событий восстания казачества Ейского отдела в 1918 году» вошли дела № 26-31.

Дело № 26 содержит копию фрагмента публицистического материала К.Е.Игнатьева «17 месяцев борьбы». Автором – участником подавления восстания, события описываются в соответствии с большевистской концепцией.

В **дело № 27** включена копия журнала казачьей эмиграции «Вольное казачество», опубликованного в 1933 году в городе Прага. Ценным источником информации в нем является статья участника событий восстания Ф.А.Якименко «Восстание казаков ст. Старощербиновской». В данном материале имеется подробное описание собрания казаков и организации восстания: «...Утром 29 апреля в ст.Старощербиновской ударили в набат. Через час церковная площадь была полна народом. ...К собравшимся прибыл начальник отряда подьесаул Касьяненко и объявил, что ст. НовоЩербиновская и Новоясенская восстали против большевистской власти ... На этом же собрании был избран атаман станицы, вахмистр Швагер ... После 12 час. дня собравшиеся казаки произвели выборы старших начальников. Командиром конницы был избран сотник Н.Иващенко. Командиром пластунского батальона пластуны выбрали меня. ...».

В рассказе Ф.А.Якименко подробно прослеживается деятельность отряда, а также политические разногласия среди казаков и несогласие с действиями на-

чальника отряда. Указаны фамилии противников борьбы «напитанных большевистскими идеями», в том числе: «...подъесаул Кравчина, сот. Яцевило, сотн. Симоненко, сотн. Байбуз, хор. Плоский, хор. Васильченко, подпоруч. Цокур, пр. Замота и др...».

Также Ф.А.Якименко пишет о том, что подъесаул Касьяненко скрылся и впоследствии перешел на службу к большевикам. Эта информация является спорной, так как в воспоминаниях новошербиновского священника Давида Чубова значится, что после подавления восстания он находился в заключении в одном помещении с Касьяненко (предположительно, так как твердого утверждения нет, см. далее дело № 30), а также, согласно информации потомков, Касьяненко расстрелян (см. далее дело № 34).

Дело № 28 представлено копией фрагмента публицистического материала И.Л.Хижняка «Годы боевые», в котором описываются события восстания.

Описание тенденционное. И.Л.Хижняк в 1918 году являлся начальником штаба обороны города Ейска.

Не указывая причин восстания, он называет его «офицерско-кулацким мятежом». Соотношение потерь казаков к потерям красноармейцев и мобилизованных ейчан И.Л.Хижняк показывает почти семь к одному, при этом не поясняя, что оно обусловлено массовыми расстрелами побежденных. Сожжение живьем в корабельной топке священника И.Краснова автор формулирует как: «предан суду».

Дело № 29 содержит материал члена Щербиновского отделения РОИА Д.И.Бублика «Информация коренного жителя станицы Камышеватской Ю.Н.Каменского о событиях восстания казачества Ейского отдела в 1918 году».

Участником этих событий был отец Ю.Н.Каменского, который много рассказывал о них сыну.

На настоящий момент, это единственная информация участника штурма.

В материале имеется подробное описание картины атаки: «...1 мая ночь задрожала от сотен копыт, дикого воя, боевых кличей (ура), гиканья и улюлюканья. Картина была потрясающая и психологическое воздействие на противника очень сильное. Мы шли без единого выстрела...».

Участником событий рассказано о причинах поражения: «...Вооружение у нас почти отсутствовало – одна винтовка на десять казаков, и то по 15 патронов на винтовку, шашки были у немногих, пулеметов нет, много самодельных пик и другого самодельного вооружения. И самое главное, казаки почти все – необстрелянная молодежь. У красных вооружения было в достатке: пулеметы, винтовки, много патронов. На рейде стояли корабли Азовской флотилии...».

В данном материале содержатся сведения о репрессиях, проведенных большевиками: многочисленных расстрелах казаков и сожжении священника Краснова в корабельной топке.

Юрием Николаевичем описано, как было организовано «публичное извинение» станичников: «...Через 4 дня после восстания, собранных детей, стариков, женщин из всех станиц, участвовавших в восстании, заставили идти пешком в г.Ейск и нести лозунги и красные флаги. Моя бабушка и мама участвова-

ли в этом позорном мероприятии. Председатель Совета дал им лозунг «Позор нашим отцам и братьям...».

Также имеется ценная информация о месте захоронении погибших казаков: «...Погибших не убрали насколько дней ... потом заставили женщин всех стянуть в общую яму в районе кирпичного завода (тела не разрешили забрать родственникам)...».

Из воспоминаний Н.Каменского стал известен интересный факт о событиях 1 мая 1918 года: «...когда основной отряд начал штурм Ейска, 50 казаков, опытных рубак, начали обходной маневр. Они спустились напротив Широчанки в лиман и по воде потихоньку стали двигаться в сторону Ейска. Когда атака у нас не удалась ...от радости в штабе (красных), который находился на территории современного железнодорожного вокзала, началась пьянка с гармошкой, громкими речами. Так вот те 50 казаков потихоньку вышли из воды напротив вокзала и вырубали всех, кто не успел убежать с вокзала. А там собрались почти все красноармейцы... Не спеша, через центральную улицу в конном строю казаки потом вышли за город, а там рассеялись по станицам. Среди атаковавших рубак не было ни одного погибшего...».

Также в воспоминаниях Ю.Н.Каменского имеется предположительная информация о планах восставших: «...Отец мне говорил, что наши казачьи офицеры преподали хороший урок новой власти. Но удерживать город, наверное, не было в планах у восставших, поэтому они и разошлись по своим станицам...».

В дело № 30 включена копия фрагмента публицистического материала Г.В.Алексеевко «О прошлом и настоящем станицы Новоцербининской»: автобиография священника Давида Чубова.

Давид Антонович Чубов - настоятель церкви станицы Новоцербининской (ранее полковой священник 22-Кавказского фронта), член военного духовенства Добровольческой армии на Кубани и в Крыму, в январе 1920 года эмигрировал в Европу, где продолжил деятельность священнослужителя в качестве настоятеля храма Покрова Пресвятой Богородицы в Цюрихе. Архив Давида Чубова в настоящее время находится в музее русской культуры в Сан-Франциско (США).

Представленная в деле автобиография священника, является ценным источником информации, в котором отражены сведения об организации восстания в станице Новоцербининской, о событиях боя под городом Ейском, а также подробные данные о репрессивных действиях большевиков в станице после поражения казачества. Д.Чубовым объективно описаны действия красноармейцев в различных ситуациях. Находясь в одном помещении с заключенными казаками, он перечисляет их фамилии. В его воспоминаниях описан расстрел местного священника Алексея Мелиоранского, а также приговор суда «местного совдепа»: «...Десять из арестованных оправданы, а четырех: Фесечко, Кадькало, Бехтера и предводителя возможно Касьяненко (командовавшего номинально фронтом восставших), к сожалению и его фамилию забыл, оставить под стражей на суд прибывающего к вечеру карательного отряда большевиков...». Далее имеется информация: «...к 9-ти часам одного из нас, предполагаемого гла-

23

варя восставших, офицера не казака, к сожалению, фамилию забыл, кажется Касьяненко, вывели на площадь к народу. Народ его простил и на этом офицере закончился народный суд, так как видели по настроению собравшихся, что народ оправдает всех...». В части рассказа о расстреле 10 человек среди перечисленных фамилий Касьяненко нет, но опять упоминание: «...двух остальных забыл...».

Интересен эпизод: когда приговоренных погрузили на подводу, красноармейцы забеспокоились, почему среди осужденных нет священника Чубова. В этот момент казак А.И.Бехтер отвлек их своим обращением к станичникам, тем самым спасая священника. Слова, произнесенные А.И.Бехтером перед расстрелом заслуживают отдельного внимания, так как в них выражены твердая убежденность в своей правоте, ненависть и угроза новой власти.

В части воспоминаний о расправе белогвардейцев с приверженцами Советской власти в станице Старощербиновской летом 1918 года, Давидом Чубовым объясняется причина карательных действий: убийство красноармейцами двух стариков – отставных военных.

Дело № 31 представлено фрагментом публицистического материала члена Щербиновского отделения РОИА Ю.А.Сковороды «Моя Щербиновка. 1913-1921 гг.». Это воспоминания жителя станицы Старощербиновской С.Г.Сковороды о жизни станицы в период восстания весной 1918 года. Имеется информация о том, что в конце июля 1918 года станицу занял отряд Белой Армии и произведена расправа с приверженцами Советской власти.

Также в дело включена информация, подготовленная автором, о расстреле красноармейцами двух стариков – отставных военных весной 1918 года.

В раздел описи «Документы об участии щербиновских казаков в восстании» вошли дела № 32 – 34.

Дело № 32 сформировано материалами об атамане станицы Старощербиновской вахмистре Даниле Лукиче Швагере. Это биографические сведения, подготовленные членом Щербиновского отделения РОИА Д.И.Бубликом, фотографии атамана и щербиновцев - участников восстания (копии).

В дело № 33 вошли документы о командире конницы повстанцев сотнике Н.Ф.Иващенко: информация - воспоминания В.А.Пинчук, копия приказа ККВ о зачислении в 1914 году в Оренбургское казачье училище и зачислении в 1 Уманский полк, выписка из базы данных историка С.Волкова «Участники Белого движения в России», копия фотографии).

Дело № 34 сформировано из документов о начальнике отряда повстанцев подъесауле Иване Семеновиче Касьяненко.

В статье электронной библиотеки за 28 августа 1917 года А.Кошека «О прапрадеде знали только то, что он казак», опубликованной на сайте «Казачество (Традиции, история, культура)» имеются биографические сведения о И.С. Касьяненко. В воспоминаниях родственницы Л.И.Ампилоговой содержится утверждение о его гибели. Также в дело вошли копии фотографий.

В раздел описи «Документы о щербиновских казаках погибших в ходе событий восстания» вошли дела № 35, 36.

В дело № 35 включены документы о щербиновцах, погибших в ходе событий восстания. Это копия актовой записи из метрической книги о смерти двух стариков: отставного генерал-майора Николая Павловича Моцок и отставного генерал-майора Вильгельма Августовича Липпольда, копия фотографии казака станицы Новощербиновской Тихона Филипповича Ляшко, копии фотографий похорон защитников города Ейска. В дело также вошла информация члена Ейского отделения РОИА О.В.Гальченко о погибших в период восстания казаках станиц Старощербиновской и Новощербиновской.

Дело № 36 - статья диакона Д.Клыкова «К столетнему юбилею мученической кончины священника Иоанна Краснова (1874-1918) в станице Должанской», опубликованная в электронной библиотеке 3 мая 2018 года. Имеются подробные биографические данные священника и сведения о его гибели. К статье прилагается список используемых источников информации.

В раздел описи «Документы о мероприятиях в честь поминовения погибших в ходе восстания и Гражданской войны» вошли дела № 37, 38.

В дело № 37 вошли документы о ежегодно проводимых Ейских поминовениях на месте массового захоронения казаков, погибших в восстании весной 1918 года. статьи, фотографии.

Дело № 38 содержит документы о впервые проведенном в станице Новощербиновской в мае 2018 года памятного мероприятия в честь поминовения погибших земляков в ходе восстания и Гражданской войны.

Дела в описи расположены по структурно-хронологическому принципу.
Все документы закаталогизированны.

Начальник архивного отдела
администрации муниципального
образования Щербиновский район



М.С. Гарнышева

СПИСОК СОКРАЩЕННЫХ СЛОВ

ВСЮР – Вооруженные Силы Юга России,
ЕО - ейское отделение,
Подпоруч. - подпоручик,
Прапорщик - прапорщик,
РОИА - Российское общество историков-архивистов,
См. - смотреть,
Сот. - сотник,
Сотн. - сотник,
США - Соединенные Штаты Америки,
Хор. - хорунжий,
ЩО - щербиновское отделение,
ЭПК - экспертно-проверочная комиссия

Архивный отдел администрации
муниципального образования
Щербиновский район

Коллекция документов по истории
Щербиновского района

УТВЕРЖДЕНО
Протокол ЭПК
при министерстве культуры
Краснодарского края
от 20.04 2018 г. № 4

Документы о революционных событиях
и гражданской войне

Фонд № Р-107
Опись № 2 (продолжение)
дел постоянного хранения
за 1912 - 2018 годы

№ п/п	Заголовок дела	Крайние даты	Кол-во листов	Примечание
1	2	3	4	5

**Документы о восстании казачества Ейского отдела
в 1918 году**

- | | | | | |
|----|--|---------------|----|--|
| 22 | Документы историков-краеведов
Г.В. Климентьева, Ю.В. Артюхина,
И.И. Синянского о событиях восста-
ния (публицистический материал).
Копии | 1998-
2013 | 5 | |
| 23 | Публикации о событиях восстания
(статьи районных газет, статья элек-
тронной библиотеки). Копии | 2009-
2018 | 5 | |
| 24 | Статья историков-архивистов ЕО
РОИА Ю.В. Артюхина, С.П. Шана-
нина, Г.Ф. Ореховой, О.В. Гальченко
«Новые данные о восстании и похо-
де казаков станиц Ейского отдела на
город в конце апреля – начале мая
1918 г.» | 2014 | 14 | |

1	2	3	4	5
25	Статья историка-архивиста ЕО РОИА О.В. Гальченко «О казачьем восстании в Ейском отделе весной 1918 года»	2016	17	

**Воспоминания очевидцев событий восстания казачества
Ейского отдела в 1918 году**

26	Публицистический материал К.Е.Игнатьева «17 месяцев борьбы». Копия фрагмента	1924	3	
27	Журнал казачьей эмиграции «Вольное казачество». Статья участника событий восстания Ф.А.Якименко «Восстание казаков ст. Старощербиновской». Копия	1933	32	
28	Публицистический материал И.Л.Хижняка «Годы боевые». Копия фрагмента	1973	9	
29	Публицистический материал члена ЦО РОИА Д.И.Бублика «Информация коренного жителя станицы Камышеватской Ю.Н.Каменского о событиях восстания казачества Ейского отдела в 1918 году»	2005	7	
30	Публицистический материал Г.В.Алексеевко «О прошлом и настоящем станицы Новошербиновской» (автобиография священника Давида Чубова). Копия фрагмента	2012	11	
31	Публицистический материал члена ЦО РОИА Ю.А.Сковороды «Моя Щербиновка. 1913-1921 гг.» Копия фрагмента	2014	2	

Документы об участии щербиновских казаков в восстания

32	Документы об атамане станицы Старощербиновской вахмистре Д.Л. Швагере (фотографии, информация). Копии	1912 – 2018	3	
----	---	----------------	---	--

1	2	3	4	5
33	Документы о командире конницы повстанцев сотнике Н.Ф.Иващенко (информация, приказ ККВ, фотография). Копии	1914-2018	5	
34	Документы о начальнике отряда повстанцев подьесауле И.С.Касьяненко (статья, информация, фотографии и др.). Копии	1915-2018	12	

**Документы о щербиновских казаках, погибших
в ходе событий восстания**

35	Документы о погибших в ходе событий восстания (актовая запись церковной метрической книги, фотографии, информация историка-архивиста). Копии	1918-2018	7	
36	Документы о гибели священника И.Краснова (статья)	2018	8	

**Документы о мероприятиях в честь поминовения погибших
в ходе восстания и Гражданской войны**

37	Документы о Ейских поминовениях (статьи, фотографии)	2010-2018	15	
38	Документы о мероприятии в станице Новощербиновской в честь поминовения земляков погибших в ходе восстания и Гражданской войны (статья, фотографии)	2018	4	

В данный раздел описи внесено 17 (семнадцать) дел, с № 22 по № 38, в том числе:

литерные номера: нет,
пропущенные номера: нет.

Начальник архивного отдела

Опись составил:
Ведущий специалист

29.06.2018




М.С. Гарнышева

Л.В. Гончаренко

Архивный отдел администрации
муниципального образования Щербиновский район

Коллекция документов по истории Щербиновского района
Документы о революционных событиях
и гражданской войне

Фонд № Р-107

ОПИСЬ № 2 (продолжение)
дел постоянного хранения
за 1912 - 2018 годы